

Las dos Españas se acechan. La lucha de clases va a resucitar muy a lo vivo, en el dominio de la política, en octubre. Nuestro Partido es hoy la fuerza directora de la España joven y pujante. Una vez más sabrá cumplir con su deber, de acuerdo con las aspiraciones del proletariado.

JUSTICIA SOCIAL

Año IV Núm. 160

Mahón, 25 Agosto 1934

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

LA ACTUALIDAD POLÍTICA

La prensa publica continuamente noticias de que los republicanos hacen gestiones para formar un gran partido, para así intentar hacer la reconquista de la República.

Que Gordón Ordax, Botella Asensi, Martínez Barrio, Sánchez Román, están haciendo activas gestiones para hacer un solo partido republicano, para terminar de una vez con el rumbo actual de la República. Reuniones de diversas personalidades, entrevistas, conversaciones, un maremagnum de cuchicheos con el exclusivo objeto de crear un sólo partido republicano que plasme en la realidad el vivo deseo de muchos españoles (la inmensa mayoría), de terminar con la situación bochornosa a que nos ha llevado la traición de algunos *republicanos*, entre los cuales se encuentran, por sarcasmo, unos cuantos de estos que quieren crear el partido en proyecto.

No escribimos con el sádico deseo de gozar con atacar a los republicanos. Únicamente nos limitamos a descubrir el absurdo que representa, el que unos hombres que ayudaron a traer la situación en que la República se encuentra, mediante aquellas sucias elecciones de finales del año pasado que dieron la victoria a los monárquicos; estos hombres, que no tuvieron escrúpulos en unirse con los enemigos del nuevo régimen para aplastar a los socialistas y republicanos de izquierda; esos republicanos como Gordón Ordax, Martínez Barrio y Botella Asensi, quieren hoy fundar un gran partido para reconquistar la República, después de haber sido prostituida por ellos, al igual que un padre degenerado hace con una hija suya que la entrega al mejor postor.

A la vista de todo lo que sucede en nuestra flamante República que sólo ya tiene el nombre, está muy acertada la posición del Partido Socialista ante la situación política. Nada tenemos que hacer con los republicanos. Una alianza con ellos después de las traiciones que nos han hecho, sería faltar a las normas de ética y austeridad que han dado tanto prestigio a nuestro Partido. Una unión con los burgueses aunque sean de izquierda, sería traicionar a las masas obreras que nos siguen y que sólo desean un régimen socialista que les salve y redima a España de la laxitud moral en que los falsos republicanos la han metido.

Alianzas sí que debemos hacerlas; pero únicamente con los mismos obreros. Hacer un frente común de todos los explotados para perseguir un fin concreto y definitivo, con el claro objetivo de conquistar el Poder, para hacer desde él, la magna obra de construir una nueva España más culta y más civilizada y que nos ponga al justo nivel que nos pertenece.

Lo que demuestra que clase de

partido republicano es el que se quiere crear, es que Azaña no quiere pertenecer a él.

Dato elocuente para dudar de los propósitos que animan a los organizadores del partido en ciernes, ese de que una personalidad tan seria y tan austera como D Manuel Azaña, no se fie de ellos.

Pero antes de que Azaña, no se fiara de ellos, nosotros, modestia aparte, ya no teníamos la menor confianza ni la tenemos con personas responsables de lo que pasa.

Antes de la República y durante los dos años de gobierno republicano-socialista, aún creíamos en la democracia burguesa. Fiábamos en que por vías constitucionales arrancaríamos paulatinamente mejoras para la clase obrera a la par que iríamos poco a poco ensanchando nuestro camino hasta ponernos en condiciones de conquistar, algún día, el Poder.

Pero desde que cayó el gobierno Azaña, nuestra fé en la democracia burguesa empezó a enfriarse y nuestras ilusiones, fruto de buena fé con que obrábamos se cayeron al suelo, como frágil castillo de naipes. El encontronazo con la realidad fué terrible. Toda nuestra moderación se trocaba en una violencia contenida para descargar un día que fuera necesario. Nuestra desilusión con los republicanos fué enorme. Teníamos que rectificar y lo hemos hecho. Nuestra absoluta identificación con el camarada Largo Caballero, sustentada por la mayoría del Partido y de la clase obrera. Las palabras de Marx que lanzara un día en su célebre manifiesto: "La redención de los obreros ha de ser obra de los obreros mismos", tiene una gran confirmación y de un profundo alcance profético.

Por lo tanto, al leer en la prensa las gestiones para crear un gran partido republicano, nos causa poca emoción. No es que estemos en contra, sino que por la calidad de algunos hombres que figuran como organizadores, no nos inspiran la menor confianza.

Nada de reconquistar la República. Hay que empezar de nuevo y volver a aquellos días inolvidables de antes del 14 de abril de 1931; pero para implantar la República Socialista, que es la que desea la clase trabajadora y todos los que del trabajo viven.

RAMÓN GARCÍA GALÁN

Palma, agosto 1934.

"El Socialista"

DIARIO DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

¡LEEDLO Y PROPAGADLO!

Una iniciativa de las Juventudes

Durante Septiembre se celebrará en Madrid una conferencia de jóvenes campesinos

La Comisión Ejecutiva de la Federación de Juventudes Socialistas ha decidido convocar para el 23 de septiembre una Conferencia campesina que se celebrará en la Casa del Pueblo de Madrid.

Es la primera vez que en nuestro país se saca a los campesinos a un primer plano de actualidad, rindiéndoles de esta forma, por todo el proletariado, un homenaje de cordialidad y simpatía.

La importancia de este Comicio se manifiesta en el entusiasmo que ha producido su anuncio entre la clase obrera y entre los campesinos, y por las ponencias a discutir que serán las siguientes:

La organización de los Sindicatos Agrícolas.

La acción Socialista en el campo, y

El papel de los campesinos en la Revolución.

Las secciones afiliadas a la Federación de Juventudes Socialistas, pertenecientes a sectores agrícolas, deben ir recaudando fondos para enviar sus delegados a esta trascendental Conferencia, en la que tendrían derecho a voz y voto.

Las secciones que a su vez pertenecen a la Federación de Trabajadores de la Tierra deberán enviar también sus Delegados que tendrían derecho a voz.

Es preciso recaudar fondos por los medios que sean; veladas teatrales, cinematográficas, competiciones deportivas, etc.

El proletariado madrileño acogerá cordialmente en ese día a los Delegados campesinos, los cuales en la Conferencia sellarán la unión de los trabajadores del campo y de la ciudad.

SERVICIO DE PRENSA DE LA EDITORIAL "RENOVACION"

Suscripción pro presos campesinos

	Ptas.
Suma anterior	46'65
J. B.	2'00
Lorenzo Febrer	1'00
Antonio Gomila	0'50
Pedro Sintés	0'50
Juanita Torres	0'30
Maria Mercadal	0'25
Juanita Pons	0'25
Alberto Carreras	1'00
Miguel Gomila Pons	0'50
Juanito Irlés Trugillo	0'50
Un simpatizante	0'25
Maria Mercadal	0'25
Juanita Pons	0'25
Suma y sigue	54'20

ETIMOLOGÍA-QUID-RITMO

(Carta abierta)

Camaradas de ideología; padres, hermanos, amigos que ignorais hasta que limite puede llegar mi sacrificio en holocausto a la fé que tengo en mis ideas: Oid mi voz, mis revelaciones ahora que aún soy absolutamente dueño de mi mismo, de mi voluntad y responsable de mis actos. Quizá porque presiento el momento en que será precisa mi cooperación activa—lo presiento solamente, porque los momentos supremos no tienen fecha fija para anunciarlos: surgen de lo imprevisto y cuando uno menos se lo espera—es por lo que me decido a tomar la pluma y a extender mis pensamientos y mis recelos no esperando cuando ya sea tarde. Sin duda soy pesimista respecto a mi mismo, respecto al modo en que han de desenvolverse los problemas durante este período de transición social. ¡Hipocondríaco, no! Es la cruda realidad que ha forjado la experiencia y que señala el único camino seguro—perigoso, lleno de espinas y sacrificios—para llegar a la solución, a la cima.

Un constante estudio, de los problemas que han flagelado y me flagelan a mi mismo me han llevado a una conclusión. He visto que mi caso no es único y que por lo tanto no puede resolverse individualmente. He oído un sentimiento dentro de mí que me empuja a ayudar a mis compañeros en la desdicha: he comprendido la colaboración con ellos y he descubierto que nuestros males dependen de otra colaboración algo superior algo que pretende aniquilarnos solamente ya con su presencia, enorgulleciendo o abogando unas jerarquías completamente salvajes, malévolas e hipócritas.

He estudiado profundamente esta relación de cosas y el estudio—no fanático—me ha llevado de pleno a un único cauce: aniquilamiento de esas jerarquías que no tienen razón de existir.

El fruto íntegro de mi trabajo me pertenece a mi solamente, y mi entendimiento y sensibilidad son suficientes para dictarme que tengo que juntarlo con los otros a fin de, al unísono, ayudar a los que el peso de los años o las enfermedades impiden trabajar pero nunca esperar que nos lo roben para que se hinchen los que están ahitos mientras nosotros a duras penas podemos vivir.

Han resbalado por mis manos todas las doctrinas; y entre ellas he escogido la que va más profundamente ligada con mi existencia y la Naturaleza evolutiva.

Yo creo, pues en la evolución del mundo y soy enemigo práctico de todo lo que se oponga a ello. Soy materialista, detesto de las religiones porque mienten; lo que después de los miles de años aún es una duda a pesar de los estudios que so-

bre ello se han hecho, irrevocablemente ha de ser falsedad. El utópico "más allá" solo es un banco sin rédito y cuyo crédito e ingresos invierten y reparten descaradamente sus directores.

Sueño en un estado donde la justicia no sea un mito, donde no se traicione el progreso; sueño en la igualdad social íntegra y en virtud de esto se me ha dicho revolucionario.

Revolucionario, pues, soy, si revolucionario equivale a la síntesis de mis pensamientos de redención. Y me honro con ello, y acepto las responsabilidades que ello acarree.

Revolucionario fué Servet y no obstante asistirle la razón fué quemado vivo. Revolucionarios fueron Mateotti, Rizal, Ferrer, Sandino, Galán y tantos otros que hoy producen admiración.

Y digo esto y pongo sus ejemplos, porque nadie—padres, hermanos, amigos—tengan que ocultar el rostro cuando los recuerdos de mis actos se agolpen en sus pensamientos. No es motivo de avergonzarse el haber tratado a un rebelde que se ha abalanzado contra la sociedad hurana y despótica que le robaba la vida y la libertad. Más bien es motivo de orgullo aunque su nombre—careciente de notoriedad—se pierda en el desierto de sombras de la historia. No obstante, aunque la fama haya de mí, el solo hecho de que mi pensamiento haya sabido escoger el camino justo, insimulador y batallador contra la opresión, es ya mi recompensa y me llena de orgullo.

Y vos madre, perdonadme si mis ideas llegan a atormentaros. Luchando así, es el único camino justo que he encontrado para pagaros todo lo que habéis hecho por mí. No puedo ver cómo el estado actual os hace sufrir.

Soy revolucionario ahora y en todos tiempos. Revolucionario de una manera sistemática, porque nunca estará bastante renovado todo. La civilización jamás llegará a un "non plus ultra" de perfección. Que se enteren todos porque no hay que callarlo. Que se enteren, incluso y para que sirva de aclaración si algún día los periódicos ponen mi nombre y—cosa muy común—me llaman perturbado o demente.

Lucho por los explotados; lucho por la Justicia; lucho por la Libertad; lucho por la vida que me pertenece. Palabras que digo, que diré cuando mi corazón en la revuelta sangre por las calles; cuando unos fusiles vayan a aplastarme contra una tapia, o cuando, si las balas han sido benévolas conmigo, me encuentre de pleno en el sueño de mi vida hecho realidad.

D. T. C.

PARA «LA VOZ DE MENORCA»

RECOBRANDO EL HABLA

“La Voz de Menorca” abandona por unos instantes su mutismo y dice...

Bueno (para qué desmenuzar a ustedes lo que dice “La Voz de Menorca”) Necesidades habian de ser o villanías. Y villanías son y necesidades.

No las detallaremos, pero referiremos a los lectores de “República” que ahora “La Voz de Menorca” preconiza LA PODA IMPRESCINDIBLE (tal es el título del artículo que nos ocupa) en los Presupuestos nacionales. Y resulta que semejante necesidad la crearon, según el anónimo articulista, los hombres del “vergonzoso bienio” (sic), quienes—dice—en continua francachela prodigaron a manos llenas la sinecura y la prebenda, otorgaron mercedes e hicieron muchas otras cosas funestas y vergonzosas.

Si los que fabrican “La Voz de Menorca” tuvieran una mínima capacidad pensante no hubieran roto el cauto silencio en que desde hace una larga temporada permanecían. A “La Voz de Menorca” no le incumbe, en efecto, sino callar, pues su historia reciente y la de sus hombres inspiradores y representativos es tan fea y sucia que solo puede redimirla el Jordán de una prolongada y humilde renunciación.

El escribidor que en “La Voz de Menorca” ha espectorado LA PODA IMPRESCINDIBLE, carece no solo de entendimiento sino de memoria también. Y ello es bien extraño porque la memoria es el talento de los tontos.

El escritorzuelo impenitente de “La Voz de Menorca” ha olvidado ya (¡y olvidar es!) las recientes sesiones parlamentarias en que don Indalecio Prieto, contestando a Calvo Sotelo, en dos discursos memorables describió la obra económica de la República y más señaladamente la de “los hombres del bienio”, que salvaron la Hacienda española de la herencia dictatorial. El triste papel que en aquellos debates representó el Ministro de Hacienda, Sr. Marraco, tan intemperante como mediocre y tan admirado por nuestro periodistin, lo ha olvidado éste igualmente.

Y ha olvidado, en fin, y olvida de continuo, que existe una conciencia colectiva que nos juzga y a todos define y clasifica. Los hombres del bienio son todos y cada uno unas honradísimas personas y semejante concepto no lo han perdido ni aun ante sus más encarnizados enemigos, aunque éstos, por táctica política, finjan lo contrario. Muy otra es la situación de los primates del lerrouxismo; cuyo descrédito es, por lo demás, tradicional, pues se remonta a tiempos en que Azcárate y Pablo Iglesias tenían todavía aliento para lanzar, en plena Cámara, resonantes excomuniones.

De lo que los lerrouxistas son capaces en todos órdenes, nos da idea cabal la marcha de la política republicana en Menorca. Pero, entre todos los ejemplos que ella nos proporciona ninguno puede igualarse al que, durante “el bienio” precisamente, nos suministró D. Juan Manent, conservando con avaricia el cargo de Gobernador Civil a la par que el periódico de su propiedad arremetía indignamente contra el Gobierno que honraba (esta es la palabra) al señor Manent con su confianza.

Mucho nos queda por decir, pues es muy poco aún lo que en “República” llevamos dicho, acerca del Sr. Manent y “sus grandezas”. “La Voz de Menorca” es para nosotros un saludable estímulo que nos impide caer en la indolencia y la desgana. Gracias sean dadas por ello a “La Voz de Menorca”. Para acallar tal voz alzaremos la nuestra.

(De “República”)

CIVIS

NO “BADEN”

Un amigo nuestro que lo es asimismo del Gobernador de Baleares, nos ha dicho que éste está malhumorado, y todo debido a la situación política que el señor Manent ve con malos ojos, en vista de las noticias que le comunica desde Madrid un íntimo suyo, que está bastante enterado de lo que ocurre entre bastidores.

En el ánimo del señor Manent deben influir seguramente las noticias pesimistas que recibe por lo que pueden afectar a su partido, pero el amigo que nos expone el estado deplorable del Gobernador nos asegura, sin tener de ello prueba suficiente, que dicho malhumor refleja el pensamiento de un porvenir incierto que al señor Manent se le presenta oscuro, en el caso de que Gil Robles se adueñe en absoluto del Poder, por suponer con fundamento que el jefe de la Ceda no se avendrá a que continúen en sus puestos los actuales gobernadores lerrouxistas, aunque implorare D. Alejandro por ellos, habiendo tantos afiliados a su partido que esperan el maná presupuestivo.

En discrepancia de nuestro amigo que nos facilita sus impresiones, hemos de decir que no creemos que el señor Manent esté preocupado por lo que pueda ocurrirle económicamente después del cese obligado del cargo de Gobernador, cuyo porvenir se habrá dado buena maña de asegurarse al lado de sus excelsas amistades de Mallorca, que habrán podido obsevar lo que él vale como político republicano que está en un todo a la misma altura de otros correligionarios que tienen cargos. El señor Manent, como los demás, respira euforia por todos lados, y esta es una virtud que impresiona gratamente a los que desparraman felicidad por todas partes.

Además, el señor Manent que siente apego al dinero como su jefe, ya habrá rumiado el montaje de algún negocijo parecido a los que lleva D. Alejandro que le permita vivir a cubierto de graves contrariedades económicas, si debido a las circunstancias no puede asegurarse un nuevo empleo.

Los lerrouxistas de alguna altura serán unos malos políticos, pero de tontos, en cuestiones de dinero, no tienen nada.

Los hombres cumplen su palabra

En el último consejo de ministros el señor Salazar Alonso dió cuenta del estado del orden publico, «que es satisfactorio», según la nota oficiosa. El Gobierno no tiene nada que temer, al decir de sus miembros. «El horizonte está despejado», resopla el orondo e irritable señor Cid. «Hasta octubre no pasará nada», dice otro ministro. Bien. Los ministros tienen siempre abundante información de lo que ocurre y de lo que puede ocurrir. Pero en este caso el Gobierno aventaja en ese aspecto a cualquier otro. Hay en él un sagacísimo personaje que bebe los vientos. Salazar Alonso, hombre prevenido como ningún gobernante del mundo. El país acusa tranquilidad. Solo el capítulo de atracos, con gran disgusto de Gil Robles, es largo y voluminoso. Políticaicamente, no hay problema. El pueblo español se ha quedado lelo oyendo a Samper, cuyas declaraciones denuncian a todo un estadista.

¿Qué razones inducen al ministro de la Gobernación a continuar amordazando a los ciudadanos? ¿Por qué no se autoriza la celebración de actos públicos? Va para un mes que prometió el señor Salazar Alonso, el de la Puerta del Sol, no el de Guinea, permitir enseguida los discursos políticos. Veleidoso y tal, el ministro no cumple su palabra. Nadie puede hacer en público la crítica del Gobierno. Nadie puede opinar ante las masas, como no sea, y con enormes restricciones, por escrito.

No diga el señor Salazar Alonso que cumplen la ley. Eso es un débil subterfugio. La ley más suave, aplicada sin limitaciones es una ley dictatorial. El otro día lo dijimos; con arreglo a teoría tan peregrina se podría mantener legalmente a la nación durante un siglo en estado de guerra. Sería legal, pero no sería democrático ni justo. Dificilmente se nos podría convencer de que eso no era una dictadura tiránica. En fin de cuentas, la dictadura de Primo de Rivera ¿qué fué sino siete años en estado de alarma?

Con todo, en aquella etapa oprobiosa, las Sociedades obreras no dejaron de funcionar. Se celebran todos los días asambleas en las Casas del Pueblo. La actividad sindical no se hallaba paralizada. ¿Qué va ganando el Gobierno con que los Sindicatos o las Agrupaciones Socialistas no resuelvan sus problemas? ¿Tiene algo que ver con el orden publico la vida interna de los organismos obreros? El Gobierno no se lucra de la interrupción de las actividades sindicales, y, sin embargo, produce una gran perturbación en la marcha de los sindicatos.

Creemos que se trata de un error, incluso desde el punto de vista de Salazar Alonso. La suspensión de los actos políticos se explica en parte porque el Gobierno, que ha advertido el repudio de la opinión, se encuentra prendido al Poder con alfileres. La crítica más benévola le quebranta. El descontento o la desesperación de las masas es tal, que las palabras condenatorias de la situación tienen un eco muy desagradable para los señores que nos desgobernian.

Reconociéndolo, esperábamos, no obstante, que Salazar Alonso llevaría a la práctica pronto su propósito de levantar la prohibición de mítines y conferencias. Pero vemos que le es más cómodo y grato sostener esta situación excepcional. Ahora bien: sabemos que no puede tardar mucho a rectificarse. La Ceda ha acordado verificar una campaña de propaganda desde el 10 de septiembre hasta que se abran las Cortes. Podemos asegurar, por lo tanto, que en septiembre habrá mítines y conferencias.

La Ceda querrá hacer su propaganda, porque considera que entonces le conviene, y Salazar, que actúa por mandato de Gil Robles, no tendrá más remedio que autorizar con carácter general los actos públicos. Mírese por dónde los enemigos de la libertad van a hacer una carambola de retroceso. Entonces nadie dirá que es Salazar el que levanta la suspensión sino su amo.

(De «El Socialista»).

REVUELO POLITICO

En situación apurada se halla el gobierno Samper ante la actitud violenta en que se ha colocado la Ceda. Esta quiere romper las amarras con sus hasta ahora más leales y firmes colaboradores en la obra de destruir a la República.

Pide la Ceda al Gobierno más audacia en sus decisiones, que resuelva de una vez lo de Cataluña, metiendo en cintura a la Generalidad que persiste en su actitud de siempre respecto a la ley de Cultivos, exasperando a los terratenientes catalanes amigos de Cambó. Tampoco le agrada la forma en que se lleva a la práctica la Reforma agraria en lo que tiene de eficacia, por encontrar revolucionarias las medidas que se adopta.

Nada de esto le agrada a la Ceda, y por tal motivo se ha colocado en esa situación de violencia, haciendo la vida imposible al Gobierno que no sabe como debe salir de la embarazosa situación en que le colocan sus aliados.

Huérano de la protección de Gil Robles al Gobierno no le queda otra solución que la de dimitir, pues de persistir en aferrarse en el Poder no hará otra cosa que agravar su situación insostenible por todos conceptos.

Este es el motivo de la marejada política de estos días que ha puesto en movimiento a todos los que tienen interés en prolongar este estado caótico.

Las opiniones del equipo gubernamental están divididas, pues mientras Samper y otros opinan que el Gobierno debe continuar hasta Octubre en la forma de ahora, otros son del parecer que se debe modificar su estructura para dar entrada a elementos de la Ceda.

Esta es la opinión del señor Lerroux, expuesta estos días que cuenta con el apoyo de la mayoría de sus amigos, y que D. Alejandro ahora quiere hacer prevalecer, como más tarde influirá con todas sus fuerzas

para que se constituya un gobierno francamente derechista, constituido por los de la Ceda y agrarios, apoyado por los radicales.

Todo lo que sea monarquizar a la República más de lo que está es la idea senil del jefe de los radicales que solo se mueve para empresas como esa y para los negocios de los Auto-Estaciones, etc.

Carta de Largo Caballero

El compañero Javier Bueno, Director del valiente diario “Avance” de Oviedo, continuamente multado y recogido, ha recibido la siguiente carta:

‘Estimado compañero y amigo:

Por nuestra Prensa me he informado del grave atropello que con usted han cometido las autoridades que se mueven al servicio de un Gobierno que para colmo se llama republicano.

No quiero que pase esta ocasión sin manifestarle mi adhesión cordial a la campaña que viene haciendo desde “Avance” seguro de que no necesita de estas líneas mías para seguir su labor.

Si he de decirle la verdad creo, incluso, conveniente que el Gobierno se produzca como lo está haciendo, para que todos aquellos que tengan alguna esperanza puesta todavía en la República se desengañen de que no hay más remedio que trabajar con verdadero ahínco por la implantación de un régimen en el que no sean posibles las vergüenzas que se están produciendo en nuestro país.

Con este motivo le saluda cordialmente su amigo y compañero, Francisco L. Caballero”.

NUESTRO TELEFONO

—¿Quién es?

—Aquí, en la tribuna lírica, conocido vulgarmente con el nombre de “Liga Marítima”.

—¿Qué pasa?

—Que según nuestros informes el jueves por la noche tenía que celebrarse un banquete organizado por el Excmo. Ayuntamiento de Mahón en obsequio de los marinos italianos, pero como los concejales no van por el Ayuntamiento más que en casos de verdadera necesidad, nuestro lírico y eufórico señor Alcalde ha tenido que acordar él solo la celebración de dicho banquete y cursar los correspondientes nombramientos de los concejales que, juntamente con él, tenían que asistir a dicho acto de simpatía en honor de los fascistas italianos.

Según se dice, los señores Beltrán y Pons Catalá nombrados al efecto, han rehusado cortesmente el encargo. El Sr. Estrada por su parte ha contestado por escrito, que no le parecía lógica tal fiesta, sentando mal precedente pues tendría que repetirse cada vez que visitaran nuestro puerto los buques extranjeros que vinieran por sus conveniencias y que además la crítica situación

que atraviesa nuestro pueblo, no está para malgastar dineros que hacen falta para cosas de más utilidad.

Es una lástima que no haya podido celebrarse este banquete en donde nuestro popularísimo señor Alcalde, que, como ya dijimos otra vez, tiene un cajón de sastre, hubiera podido lucir sus galas oratorias pronunciando un maravilloso discurso ensalzando la figura del dictador italiano y si bien antes de ayer es probable hubiera tronado contra el fascismo, en los brindis del banquete hubiera cantado endechas a la patria de Mussolini.

Los que aprovechan la ocasión para expresar sus ideales

Como decíamos antes, la «Liga Marítima» es la mejor tribuna para dar rienda suelta a la euforia con discursos líricos expresando los ideales que uno sienta. Así el señor Presidente, hombre liberal y campechano que al decir de muchos, das sus buenas cualidades, tiene que ser republicano, nos han producido mala espina sus palabras en el brindis del «lunch» con que la Liga Marítima obsequió al Almirante de la escuadra italiana, brindando por la bella Italia, por el Rey y por el Duce.

Nosotros, francamente: Nos gusta más la sinceridad del Almirante italiano, brindando por España y por la Liga Marítima, sin acordarse para nada del Presidente de la República ni de D. José Samper.

La sinceridad sobre todo.

ACLARACIÓN NECESARIA Cosas del Alcalde

El compañero Antonio Gomila, Secretario de la F. O. M., ha dirigido al Director de "Nuestra Palabra" (semanario comunista que se edita en Palma) la siguiente comunicación con deseo de que sea publicado:

Mahón 18 de Agosto 1934.

Compañero director de "Nuestra Palabra".
Palma de Mallorca.

Distinguido compañero. Habiendo aparecido en el número 73 del periódico "Nuestra Palabra", que tan dignamente diriges, una información titulada SOBRE EL FRENTE UNICO EN MENORCA en cuya información se me alude a mi personalmente donde dice: "Además, ¿por qué se negó A. Gomila a entregar la cantidad votada por la F. O. de M. cuando ella misma por nota indicaba que se pasará por secretaria a retirar? ¿Por qué se abogó A. Gomila, un derecho que no le incumbía, exigiendo la firma del resto del Comité de enlace para entregar dicha suma? O si esa era la causa de negarse a ello ¿por qué no lo decía la nota?"

¿Con qué derecho y autoridad se permitió además A. Gomila a dudar de la honradez revolucionaria del presidente del frente único (asi lo manifestó a un miembro de la F.O.C.) no ignorando A. Gomila que por la persona del delegado estaba representado el Partido Comunista de España y de la honradez revolucionaria del mismo no puede dudar ningún A. Gomila?"

Sobre esta parte de la información aludida me permitirá aclarar lo siguiente, con el fin de dejar las cosas en su punto:

Que con fecha 9 de Julio del corriente año, el Comité de la F. O. M. de la cual soy Secretario, tuvo conocimiento de una comunicación del Comité pro frente único antifascista de Menorca el cual entre otras cosas manifestaba lo siguiente: "Que teniendo necesidad de realizar ciertos gastos, si pueden hacerse efectivas las CINCUENTA Pesetas que para atender a los gastos de propaganda de dicho frente único tiene votadas la Junta Administrativa de dicha F. O. de M.

Según consta en el acta de la reunión celebrada por la Junta Administrativa en la citada fecha 9 de Julio, en donde dice: EN LO QUE HACE REFERENCIA A LA ENTREGA DE LA CANTIDAD VOTADA, QUE PODIAN PASAR A RECOGERLA EN SECRETARIA MEDIANTE RECIBO EXPEDIDO POR DICHO COMITÉ DE FRENTE UNICO.

Por lo tanto el que suscribe, como Secretario venía obligado a cumplir el acuerdo del Comité; contestando a dicha comunicación del Frente Unico con la siguiente comunicación:

"Al Comité pro Frente Unico de Menorca, (Localidad). Estimados compañeros: En nuestro poder la vuestra fecha 5 del que cursa, tomamos de ello buena nota.

El nombramiento de delegado que haya de sustituir al compañero dimisionario será nombrado en momento oportuno.

En cuanto a la cantidad de CINCUENTA pesetas votada por esta Junta Administrativa para atender a los gastos de propaganda para constituir el Frente Unico, podéis pasar

a recogerla en Secretaría cuando lo consideréis conveniente.

Fraternalmente vuestros y de la causa obrera.

Por la Junta Administrativa, El Secretario".

Pocos días después de esta comunicación, se presentó en la secretaria de la F. O. de M., el compañero Federico Arce, perteneciente al Radio Comunista de Mahón, manifestándome que venía para recoger las CINCUENTA pesetas votadas por la Junta Administrativa para sufragar gastos de organización del Frente Unico.

Como es natural y basándome en el acuerdo transcrito del acta del Comité, exigí, a dicho compañero, la autorización correspondiente del Comité de Frente Unico a quien debía representar. Contestándome que no llevaba escrita autorización alguna, pero que me extendería un recibo a su nombre para que le fuera entregada dicha cantidad.

Con sentimiento mío tuve que manifestarle que en esta forma y dada la responsabilidad que esto implicaba para mí que no podía satisfacerle y que tuviera en cuenta además que dado el poco tiempo de convivencia con él, a pesar de no tener ningún dato en contra de su honradez personal, yo no podía obrar de ligero tratándose de intereses de la clase obrera en aquel momento confiados a mi custodia.

Después de estas y otras observaciones, que el compañero citado aceptó como buenas, por cuanto me prometió que recogería dicha autorización del Comité de Frente Unico, para pasar a recoger la citada cantidad, hasta el momento presente no se me ha hecho indicación alguna en este sentido.

Aprovecho esta ocasión para reiterar una vez más (porque para ello aun estoy facultado) a dicho Comité de Frente Unico, que cuando lo desee puede pasar a recoger las CINCUENTA pesetas que están a su disposición, en la secretaria del Comité de la F. O. M.

Lo manifestado a un miembro de la F. O. C. respecto al particular no fué más que lo que queda transcrito, teniendo que manifestar, que no tengo porque dudar de la honradez revolucionaria ni de la personal (que es la única que yo entiendo) del compañero Federico Arce, ni el poco conocimiento que yo tengo de su vida de militante me autoriza para salir en su defensa.

ANTONIO GOMILA

Quieren hartarse más

La charca gubernamental se ha removido, poniendo en peligro de zozobra la eufórica nave.

Todos los enchufados que tienen el alma en un hilo, piden al Jefe del Gobierno señor Samper que transija ante el monárquico Gil Robles; que haga como hasta ahora lo que éste quiera. Hay que evitar la crisis, sea como sea, y si ello no es posible aplazarla hasta Octubre.

Lo importante es que continúe la buena amistad de radicales y cedistas que permita el hartazgo de muchos sujetos que no sabrían en donde meter sus hocicos si esta situación cambiara.

Nuestro celeberrimo Alcalde por la más insignificante cosa conmueve a la población, movilizandolos a sus huestes en horas desacostumbradas, como si se tratara de algo importante que el vecindario debe atender.

El tambor municipal, como las mazas, ornato del Ayuntamiento, no descansa nunca cuando empuña la vara el señor Pons Sitges, y el guardia pregonero tampoco, que se mueven displicentes en verano a las órdenes del señor Alcalde que trasmite desde su chalet de Sa punta.

El vecindario puede sentirse orgulloso de tener un Alcalde tan comunicativo que se afana para darle todas las noticias, aún aquélla como la del anochecer del martes pasado que no le interesaba poco ni mucho.

Porque el anuncio del concierto en el paseo de la Libertad en honor de los fascistas italianos, pudo ser un suceso de trascendencia para el señor Alcalde que le dió motivo para meter un ruido de mil demonios en la ciudad, pero para el vecindario no pasó de ser un pequeño acto de adulación a los súbditos de Mussolini que hizo muy poca gracia a todos los que odian al tirano italiano, verdugo de las libertades de su pueblo.

Ecos municipales

El día 17 del que cursa, celebró la reunión semanal de segunda convocatoria nuestro Ayuntamiento.

Abre la sesión el Alcalde a las siete y veinte y asisten los Sres. Pons Sitges, Beltrán, Tomás, Sintés Seguí, Bosch, Estrada, Olives Sintés, Bagur y Olives Pascuchi.

En principio, no salimos del asombro, pues se empieza la reunión sin que se lea el acta de la sesión anterior, lo que como es natural, encontramos muy extraño. Pero prestamos atención a lo que lee el Sr. Molina.

Y empezamos a ver claro. Los trámites que se siguen son de una sesión extraordinaria.

Y como lo que se hace es repetir la lectura de las cláusulas del empréstito, que ya se había aprobado en la reunión anterior, y por no asistir el número suficiente de concejales, no tenía validez el acuerdo.

Dice Murillo: Se aprueba. Se levanta la sesión.

¡Pero nadie se levanta! Se abre la sesión, y ahora se lee el acta.

No tiene importancia lo que se trata, pero el Sr. Tomás, que no oye, no sabe lo que dicen, y tiene que preguntarlo a su vecino, y es Beltrán quien le pone en antecedentes.

Suponemos que si el Sr. Tomás no sabe de lo que se trata, es porque no asiste casi nunca, y si alguna vez vá, quiere estar bien informado.

Hay una comunicación de los acuerdos tomados en la asamblea del Salón Victoria, donde piden que se coloquen los obreros en paro forzoso, y que tiene la suerte de pasar al estudio de la comisión.

Siempre tiene una salida abierta el Ayuntamiento y esa es en la comisión.

El Sr. Beltrán, pide que se le faciliten los datos para saber lo que se gasta en concepto de pan, médicos, medicinas y demás para los pobres.

Si el Sr. Beltrán se hubiese dirigido a «La Voz de Menorca» en vez del Ayuntamiento, seguramente que no habría tenido que esperar una semana para saber esos gastos. «La Voz», tiene la manía de publicarlo algunas veces, lo que no encontraríamos extraño de que se equivocase, como se equivoca diciendo que la reunión se celebró a las seis y media, y en realidad ya había pasado una hora.

En suma, media hora estuvimos presenciando dos sesiones. Si se les puede llamar sesiones a lo que hacen nuestros ediles.

EL CONFLICTO DE LA CASA CODINA

Se han roto las hostilidades

La huelga que se venía anunciando desde varias semanas en la Fábrica de calzado con piso de goma de D. José Códina Villalonga por los obreros que trabajan en las prensas para la construcción de suelas, se produjo el lunes después de varias entrevistas en las cuales no fué posible encontrar una fórmula de arreglo que evitara el conflicto, el cual, de prolongarse, puede llegar a convertirse en el más voluminoso de cuantos pueden producirse en esta Isla bajo el punto de vista social y económico.

La dirección de esta huelga está en manos de una organización que en sus luchas entre el capital y el trabajo, sigue procedimientos tácticos distintos a los que emplean las organizaciones de la Federación Obrera de Menorca, pero no es este el momento de apreciar que procedimientos de lucha son más prácticos. Cuando llegue su día y valiéndonos de este mismo conflicto, lo enjuiciaremos severamente para poder sacar de él las enseñanzas que puedan desprenderse de su tramitación y desarrollo.

Para nosotros en este momento no existe más que una lucha entre una empresa poderosa que tiene sometidos a los obreros a un trabajo extenuador con unos salarios verdaderamente irrisorios con el propósito de sacar a la industria el máximo rendimiento; y unos obreros cargados de razón al reclamar un régimen más humano de trabajo, y una mayor retribución en sus salarios.

Fracasadas las intervenciones de los organismos del ministerio del trabajo, en su carácter de conciliación y arbitraje entra el conflicto en una nueva fase: probar la resistencia de ambos contendientes.

Planteada la cuestión en este terreno para la clase trabajadora que no está directamente afectada por la huelga no debe haber obceción.

Al lado de los compañeros huelguistas, y dispuestos a prestarles la solidaridad y el apoyo que sea necesario.

Las autoridades están entretenidas en estos momentos en la definición de la legalidad o ilegalidad de la huelga; en estos momentos, esto para nosotros no cuenta.

A las autoridades les compete encauzar el asunto, bajo el punto de vista de la realidad del momento y no de la mayor o menor legalidad

Sociedad de Obreros Albañiles y Similares "La Unión"

La Sociedad de Obreros Albañiles y Oficios Similares «La Unión» ha satisfecho en concepto de subsidios por accidente de trabajo al compañero Juan Pons Pons, de S. Luis, 6 días, a razón de 2'50 ptas. por día que suman 15'00 ptas. siendo dado de alta.

El Depositario, Magin Pons.

Conflicto resuelto

Compaginado ya el artículo que trata del conflicto de la casa Codina, nos enteramos, con satisfacción, que ha quedado solucionado.

Desde luego, podemos adelantar a nuestros lectores, que la solución que se ha dado a este conflicto hubiera podido ser más ventajosa para los obreros, no obstante, en el número próximo ya comentaremos, como se merece, la tramitación y desarrollo del mismo.

que pueda haber concurrido en su tramitación.

Durante dos años ha procedido (y suponemos que aún debe proceder) ilegalmente el Sr. Codina, no dando a sus obreros el jornal que les corresponde por mandato de la ley, sin que las autoridades (tan exigentes en el cumplimiento de las leyes cuando los que tienen que cumplirlas son obreros), hayan puesto coto a los abusos patronales.

Lo que interesa en estos momentos es que las autoridades se den cuenta de la magnitud que puede llegar a tener este conflicto trabajando activamente para buscarle una solución decorosa para ambos contendientes.

¡Obreros mahoneses! ¡Prestad vuestro calor y entusiasmo a vuestros compañeros en huelga!

PICARESCA

"Manos limpias"

Antes del 14 de abril, Pérez Madrigal, el jabalí que se convirtió en perro lanudo, era un modesto empleado del Banco Urquijo, con un sueldo mensual de cincuenta duros. Dentro del Banco, el tal Pérez era uno de los empleados modelo por su mansedumbre y buen conformar. Nadie podía sospechar en él entonces al terrible demolidor que un día había de aparecer como diputado en las Constituyentes, a no ser aquellos a quienes confidencialmente se les presentaba como un tragacuras. De su paso por el Banco Urquijo le quedaron buenas amistades no con los empleados sino con los jefes, los cuales recordaban con cierta gratitud al empleadillo dócil. Esa circunstancia le ha permitido visitar al banco después con alguna frecuencia. Entra en los despachos de los directores; del Banco se le envía alguna carta... No sería extraño que esa correspondencia tuviera algo que ver, por ejemplo su campaña en favor de la Constructora Naval, entidad muy ligada al Banco Urquijo.

Ayer estuvo en el banco Pérez Madrigal. Conversó, como siempre, con los altos jefes. Uno de ellos le preguntó. "Y ahora, ¿qué pasará?" A lo que Pérez Madrigal respondió: "No pasará nada. Se hará lo que quiera Lerroux y Gil Robles. La política la hacen los pueblos y no las ciudades. La desesperación de los dirigentes socialistas es ver que los pueblos no secundan su actitud." Y se quedó tan fresco. Luego, Pérez Madrigal se dedicó a buscar entre los empleados del Banco Urquijo un director artístico para dirigir un semanario que al parecer, se publicará en fecha próxima y ha de titularse "Manos limpias", aludiendo sin duda, aparte la evocación de la frase de Martínez Barrio, a la fuerza de las costumbres políticas de los radicales. "Hay dinero en firme", prometió el jabalí doméstico. Será, seguramente, el que él ha sabido ganar con sus buenos oficios de perro ladrador.

Hay que organizar prontamente grupos juveniles socialistas en todos los pueblos de Menorca. ¡Jóvenes obreros: envíanos vuestra adhesión!

Estudios breves y prácticos

Si al enjuiciar la labor cultural realizada por el elemento juvenil en Menorca, no colocásemos a Ciudadela en lugar prominente, no seríamos justos en la apreciación del valer, porque si bien es verdad que el segundo pueblo de la isla figura en lugar no muy elevado en el plano de la política, por la carencia de industrias que hacen de él un pueblo atrasado, sin vigor ni actividad, en cuanto en orden educativo ha logrado colocarse en primer puesto con la constitución de la "Juventud Cultural" organismo que desde su fundación realiza un gran esfuerzo en pro de la cultura obrera.

Ahora bien; ¿adolece este organismo de defectos? ¿Cuenta con los medios materiales de capacitación? ¿Tiene plan trazado para que la educación del militante se realice con la máxima perfección? Desde cerca hemos seguido sus actividades durante bastante tiempo y francamente debemos manifestar que aparte el espontáneo esfuerzo de unos pocos jóvenes no cuenta en nada más. Obedece ello a muchas causas que no queremos enumerar ya que nuestra misión no es de crítica sino de revisión de valores culturales para brindar nuestro resumen al perfeccionamiento de estas entidades, de una parte, y por otra el alentar y encauzar el elemento joven para que al calor de una ilusión noble levante los cimientos de nuevas organizaciones en toda la isla.

Dicho esto, que pudiéramos llamar prólogo de la cuestión, me interesa hacer constar que en el terreno de la educación societaria es tan altamente importante que todos los organismos obreros deberían ofrecer medios para que se llevara a cabo la idea de reunir por medio de Juventudes Culturales a todo el proletariado joven, el cual a la vez que se educaría intelectualmente se reorganizaría corporal y moralmente hasta el punto de declarar guerra sin cuartel a las tabernas y centros de libertinaje.

La misión de estas juventudes debería ser, aparte la labor de cultura general y profesional, el proporcionar medios agradables y a la vez educativos para distraer los ocios, lo que para mayor eficacia podría dividirse en Secciones que bien pudieran ser profesionales, deportivas, artísticas, etc.

En orden pedagógico su misión debería ser la enseñanza de Esperanto, vulgarización marxista, geografía humana, acción cooperativista, historia del movimiento obrero y por otra parte idiomas, mecanografía, taquígrafía, etc.

No debería tampoco dejarse en el olvido la necesidad de efectuar excursiones a la montaña, visitas a monumentos, museos, y fábricas. En otro orden, organización de conferencias, charlas de controversia y cursillos teórico-prácticos de asuntos políticos y sociales.

De este modo en parte evitaríamos el espectáculo bochornoso que ofrece la juventud menorquina obrera, degenerada en terreno de la lucha y sin más preocupaciones que los que la vida mundana les ofrece. Y desde luego, a costa de trabajos y sinsabores lograríamos contribuir a formar una generación digna y próspera.

No conviene que se olvide que el campo de la educación está abierto para todos, solo falta que se sepa dar al ritmo de la vida la inclinación necesaria al estudio. Yo por mi parte creo cumplir mi misión al ofrecer el fruto de mis meditaciones y me doy por muy satisfecho si éstas logran interesar a alguien. Ahora para que las ideas se conviertan en realidades otros más autorizados tienen la palabra.

JUAN LOPEZ

¿Qué hacen esos cadáveres?

Es altamente vergonzoso el triste espectáculo que está ofreciendo España por culpa de sus gobernantes en estos últimos tiempos. El actual Gobierno no sabe lo que se hace. Ni sus componentes saben lo que es gobernar. Se creen que gobernar es descubrir complot, y a cada instante tenemos al «bello Rafael», ministro de la Gobernación, imaginando uno, para más tarde decir: «Tranquilidad en toda España». Y hablan los ministros de presupuestos, de movilización general del Ejército, que serán otros tantos fracasos como el asunto de Cataluña, el de las Vascongadas, el del Vaticano y otros, y no comprenden que el proletariado español está harto de ver tanta inmundicia junta y tan poca vergüenza, en esos que ni españoles merecen llamarse.

Todo español de buen sentido los repudia. Ahora mismo se ha dado el caso en Madrid de que la Comisión que ha de dirigir los trabajos del traslado

de los restos de Galán y García Hernández, no ha querido admitir en su seno la representación del Gobierno. Y esto es muy honroso para un Gobierno que cuenta con la «opinión pública» y con la fuerza pública.

¿Qué más quieren ya? ¿No han cometido aún bastantes atropellos, inmoralidades y negocios sucios que al más sensato y tranquilo le hacen poner los pelos de punta?

Y las derechas callarán y ocultarán el hedor insoportable de esos cadáveres, porque no son más que cadáveres, hasta que Gil Robles de un puntapié los meta en la fosa; y les servirán de tapadera, para que continúen hasta Septiembre o hasta que le convenga a su jefe.

¿Qué hacen esos cadáveres? El hedor que despiden ya no es aguatable. O los entierran cuanto antes o los enterraremos nosotros. Palabra.

LUCIO CRIN

A los jóvenes de los pueblos de Menorca

CAMARADAS:

De un momento a otro puede brotar la chispa insurreccional que ha de encender el fuego de la Revolución, en la que los jóvenes menorquines están designados a representar un importante papel. No está demás, entonces, que en estos momentos graves en que se ha de decidir la suerte de España nos dirijamos a vosotros recordándoos el deber que tenéis de colocaros en pié de guerra en espera de las inmediatas órdenes a ejecutar.

Por otra parte, la urgencia de que todos estéis preparados nos mueve a manifestaros, asimismo la necesidad que tenéis de organizaros por medio de Juventudes Socialistas a las cuales incumbirá la misión de llevar a la práctica las consignas revolucionarias.

Por todo ello la Juventud Socialista de Mahón, ha sacado la consecuencia de que era preciso empezar una propaganda tenaz en toda la isla y por este motivo solicita la colaboración de los jóvenes revolucionarios y les exhorta a organizarse en la forma antedicha.

Esperamos que nuestro deseo encontrará el calor necesario y que os pondréis a trabajar para el fin indicado. Para la mayor efectividad de ello rogamos a los que simpatizéis con nuestros ideales nos escribáis enviándonos la adhesión.

Los jóvenes de Ciudadela, Mercadal y Villa-Carlos que en todo momento han dado pruebas de revolucionarios deben apresurarse en enviarnos su adhesión y constituiremos enseguida la Juventud Socialista.

¡Jóvenes menorquines! Por el triunfo de la Revolución, organizado grupos socialistas.

Por el C. E. de la J. S. de M.

El Secretario General,
JUAN LOPEZ

El Vice-presidente,
GASPAR MELSIÓN PONS

¿Qué concepto le merece la posición de lucha de las Juventudes Socialistas?

Los trabajadores siguen identificándose con nuestra posición de lucha

A continuación publicamos algunas contestaciones que hemos recibido contestando a nuestra encuesta:

MARIA GORNÉS
(Obrera de base de San Luis)

En estos tiempos, en que la falta de firmeza y de formalidad, tiene el país en constante equilibrio, la disciplina, el compañerismo y espíritu revolucionario de las Juventudes Socialistas es a mi modesto entender

CONVERSACIONES

Lo que nos dice Juan López

Considerando que el momento político actual es uno de los más interesantes porque atraviesa el proletariado, y teniendo en cuenta las distintas opiniones existentes entre el P. S. O. E. y la J. S. O. E. hemos querido oír la opinión del compañero Juan López Morillo, Secretario General de la Juventud Socialista de Mahón, para que por mediación de nuestro semanario JUSTICIA SOCIAL, hiciera una breve exposición del ideario a perseguir por dicha Juventud

Al efecto nos entrevistamos con el citado compañero, el cual de un modo breve y claro contesta a nuestras preguntas.

—¿Qué opinas de los jóvenes?

—Los jóvenes españoles están designados a representar un importante papel en los próximos acontecimientos de España, no me equivocaría si dijese que los continuos fracasos de los gobernantes ha contribuido a que el pueblo cifrase sus esperanzas en el elemento juvenil sobre los cuales pesa hoy una grave responsabilidad.

—¿Te parece grave la pugna entre los jóvenes pertenecientes a diferentes partidos políticos?

—No, porque espero que muy pronto desaparecerán estas supuestas hostilidades y los jóvenes en bloque de hierro aplastarán todo el equipo inservible de hoy.

—En una palabra. ¿Tienes confianza en la juventud?

—Completa. Todos los jóvenes luchan hoy por el mismo deseo de acabar con este estado de cosas con una revolución que arranque las raíces del poderío capitalista.

—¿Y de los jóvenes menorquines qué opinas?

—Espero que muy pronto se incorporarán al movimiento iniciado por los jóvenes españoles. Claro que todavía no ha imperado en él el espíritu rebelde que anima a los peninsulares, pero ello es debido a que por espacio de muchos años ha permanecido alejado de todo movimiento de opinión.

—¿Y no crees que pueda haber otras causas?

—Desde luego que sí. Una y de gran importancia es la que hace que el movimiento juvenil se desarrolle en Menorca con tanta lentitud.

—¿Cuál es?

—La que los jóvenes que se incorporan al movimiento obran muchas veces con el "maquinismo de la vejez"; cosa muy natural si tenemos en cuenta que su poca práctica de lucha hace de que la influencia de los viejos resuelva muchas veces.

—¿Cómo ves el porvenir de los jóvenes menorquines?

—Catastrófico. El joven menorquín tiene todas las puertas cerradas, la de las Universidades y la de los talleres. Su porvenir no puede ser más negro en orden material, y en cuanto a moral en Menorca se registran casos tan lamentables de abandono de la juventud que podrían compararse con los tiempos más ominosos de las épocas pasadas.

—¿Cómo crees que sería posible organizar la juventud menorquina?

—Con una propaganda oral y escrita, tenaz y perseverante por parte de las organizaciones juveniles, con la celebración de conferencias insulares de campesinos y de jóvenes de pueblo, con la constitución de Juventudes Culturales Obreras y entidades juveniles de defensa de sus derechos.

Más nos dijo el amigo López, pero por ser de menor importancia lo dejamos sin transcribir, deseándole al antedicho camarada que puedan ver realizadas estas opiniones suyas tanto por la importancia que tienen para el movimiento actual como por el verdadero amor que profesa a nuestra causa revolucionaria.

JUAN DOMINGUEZ

el espejo en donde deberían mirarse todos los obreros anhelantes de justicia e igualdad.

Ingresar en las Juventudes Socialistas ha de ser una de las primeras aspiraciones del joven proletario.

JUAN ARBONA MAGNO
(Presidente de la Sociedad de Obreros Zapateros de Mahón)

Aunque yo no milito en las filas de la Juventud Socialista a causa de mi edad, estoy completamente identificado con su posición de lucha en los momentos actuales, pues creo que es la única factible para llegar al logro de nuestras aspiraciones.

JOSE LOPEZ MORILLO
(Presidente de la Sociedad de Obreros Campesinos de Mahón)

Las Juventudes Socialistas han sabido interpretar el deseo de los campesinos los cuales sólo les inte-

resa batirse por su emancipación definitiva. El decir que los trabajadores del campo quieren luchar por pequeñas reivindicaciones es falsear la verdad, y yo invito a los que así hablen a que vengan a convivir un tiempo con nosotros y podrán cerciorarse que ningún campesino quiere luchar por reformas de carácter burgués.

Los delincuentes y estafadores suelen cambiar de vez en cuando su nombre, modaque nos dicen que imita muy bien cierto "revolucionario" que se pasea por nuestra isla